

San tander, mes... 8rs.  
Provincias, 3 meses... 21  
Ultramar 6 meses... 104  
Números sueltos, 2 cuartos.

# LA VOZ MONTAÑESA

Diario político, de noticias y comercial.

San Francisco, 30, principal  
Se admiten anuncios y comunicados a precios convencionales.  
La correspondencia dirijase al Director.

TERCERA EPOCA.—AÑO VIII.

Santander.—Miércoles 17 de Marzo de 1880

NÚM. 1610

## RECUERDOS Y PRESENTIMIENTOS

Decíamos hace pocos días que si el ayuntamiento, al rechazar las proposiciones que se le presentaron para establecer una máquina destiladora de las aguas del mar, lo hacia señalando al mismo tiempo un medio mejor, económico e higiénicamente, para combatir la escasez de tan indispensable líquido, nosotros seríamos los primeros en olvidar la máquina aludida, enviando a la corporacion nuestro sincero aplauso, como se le hemos enviado otras veces; pues, a pesar de nuestra furia, de nuestras exageraciones y de suponer confidencias, con esta imparcialidad hemos obrado siempre. Por cierto que, al hacerlo así, nunca imaginamos pudimos que ahuyentáramos a personas que, no conociendo a la poblacion, pudieran venir a favorecernos durante el verano. La gloria de un descubrimiento semejante pertenece de hecho y de derecho a *El Eco de la Montaña*. Si el apreciable cofrade se tomase la molestia de examinar nuestra coleccion, por ella veria cómo acostumbraamos nosotros a ahuyentar a los forasteros; por ella veria cuánto hemos hecho para atraerlos, y acaso sin que no siempre se tuviera en cuenta por todos. Pero dejémonos de digresiones y volvamos al asunto que motiva estas líneas.

Indicábamos tambien al hablar del aparato destilador la responsabilidad moral en que incurria el ayuntamiento; si, sin tener otra solución más aceptable, rechazaba aquella, para lamentarlo después, cuando el mal no tenga remedio y cuando la poblacion, muerta de sed, ponga el grito en el cielo ante lo que considere cruel abandono de sus administradores.

Como habiamos supuesto por el cariz que la cosa presentaba, la corporacion municipal, a propuesta de su comision de Obras, ha acordado que si el Sr. Herbert quiere aventurarse a montar el aparato de su cuenta, queda autorizado para ello; pero que no espere que el ayuntamiento se obligue a tomarle diariamente, como aquel propone, 674 herradas de agua al precio de 5 céntimos de peseta cada una, ó sean pesetas 33'70 diarias, sin perjuicio de que la corporacion se reserve el derecho de tomar 3.000 herradas, si así lo cree oportuno por esta misma cantidad de pesetas; todo lo cual, traducido en buen romance, es renunciar por completo a la máquina destiladora.

El acuerdo se tomó en la sesion supletoria celebrada el sábado último; pero no tenemos noticia de que en ella la comision de Obras presentara ningun otro proyecto mejor ni peor que el aludido. Fatigada sin duda su mente con la formacion del dictámen antes mencionado, no la quedó tiempo para más; pues no es lógico pensar que se rechace sistemáticamente una cosa que va a hacer falta sin tener otra que la sustituya.

Con verdadera impaciencia aguardamos a conocer los acuerdos que el ayuntamiento tome a fin de sortear durante el verano las dificultades de la escasez de agua, para ver cómo se provee a esta necesidad durante seis meses por la suma de 24.000 reales, que era lo que el municipio debia satisfacer a la empresa de la máquina destiladora. Creemos que el vecindario, el pagano, el que ha de sufrir las consecuencias de un desierto, si le hubiera, aguardará las próximas sesiones con la misma impaciencia que nosotros.

Pero, por sí ó por no, para que nadie sufra un desengaño, bueno es no confiar mucho en las salvadoras medidas concejiles, teniendo en cuenta lo que de algunos años a esta parte se viene gastando para proporcionarnos aguas supletoriamente.

Y ya que de esto hablamos, si no lo e-hara a mala parte, nos permitiríamos dirigir una súplica al estimado cofrade de la calle del Arcillero, tan conocedor de la historia, de los proyectos y hasta de las conjeturas de la corporacion municipal. Nuestro ruego consiste en pedirle que publique nota detallada de las cantidades que, desde hace cinco años, se han invertido en proporcionarnos agua, con expresion de las que a cada uno de ellos pertenecan. Si así lo hiciera prestaría un excelente servicio al vecindario y acaso al mismo ayuntamiento refrescándole la memoria con preciosos datos, que no se deban olvidar por quienes administran los intereses públicos.

Por lo demás, caro colega, cuando, cumpliendo nuestro deber de periodistas, defendemos las soluciones que en conciencia nos parecen más acertadas, sin cuidarnos de los propósitos particulares de nadie, sino de los intereses públicos, no hay motivo ni pretexto siquiera para ciertos *retintines*, ni mucho menos para decir que ahuyentamos los forasteros con nuestras palabras. Pasó ya, por fortuna, la época de las galeras aceleradas; estamos en la del vapor y el telégrafo, en la que todo el mundo, antes de visitar las poblaciones, se halla perfectamente enterado de lo que en ellas ocurre; y por otra parte, nuestros elogios ó nuestras censuras por méritos ó errores de los hombres, ni animarán ni desanimarán a los que quieren visitar nuestras deliciosas playas. Después de haberlo hecho tantos miles de personas de todas clases y categorías que habrán relatado las impresiones del viaje entre parientes y amigos, al tornar a sus hogares, ¿qué puede quitar ni poner a la fama de nuestra poblacion el que discutamos la manera más conveniente de proveerla de aguas? ¿Cree por ventura *El Eco* que a los viajeros y a quienes les escuchan sus relatos puede tapárseles los ojos y los oídos con ejemplares de periódicos de la localidad? ¿No conoce que dejar de hablar de ciertos asuntos es lo mismo que abandonar la curacion de un herido por no ponerle el de-

do en la lлага? Pero no nos cansemos en probar lo que está al alcance de todos; y basta por hoy.

## Ecos políticos.

Con el mayor sentimiento hemos sabido que nuestro apreciable colega *La Union* ha sido denunciado por una reseña que hacia del banquete dado al Sr. Labra.

El Sr. Melendo, por lo visto, no consiente que nadie coma más que los conservadores, ó al menos, si alguno come, no quiere que se diga.

Deseamos a nuestro apreciable colega un fallo absolutorio, para que el fiscal se coma la sangre.

Dice *La Política* que los constitucionales quieren volver al poder.

¡Vaya una noticia! Eso ya lo sabemos todos sin necesidad de que nos lo enseñen.

Pero aún de el colega que unos constitucionales quieren volver al poder por sus trámites regulares, y otros por cualquier trámite con tal que conduzca al objeto.

Eso ya no lo sabiamos nosotros, y nos sorprende.

¿Conque hay constitucionales que quieren volver al poder por cualquier trámite?

¡Caramba, carambita!

La *Gaceta Universal* propone al señor ministro de la Guerra la publicacion de un decreto redactado en los siguientes términos:

«Artículo 1.º Quedan suprimidas todas las academias militares.»

Art. 2.º Los parientes del señor Elduayen irán cubriendo las vacantes que resulten en las distintas armas del ejército.»

Lacónico, pero expresivo.

Aun se podía añadir otro artículo complementario del segundo, diciendo que si sobran vacantes después de colocados los parientes del señor Elduayen, se echaria mano de la familia Bugallal que tambien es numerosa y apta para todo.

Dice *El Diario Español*:

«El señor ministro de Hacienda, cuyo estado general es bueno, se sintió ayer muy molesto por la afeccion local que sufre, hasta el punto que, de acuerdo con su médico de cabecera, estimó oportuno que se celebrase junta de facultativos. Se verificó esta y los doctores, guardando la conveniente reserva, parece que, después de tranquilizar al enfermo, opinaron porque este atiende principalmente al estado de su salud, prescribiéndole prescindir de todo trabajo asiduo.»

Ya tenemos otra vez a los médicos influyendo en la marcha de la política con sus diagnósticos.

Ahora aconsejan al marqués de Orovio que

para atender al restablecimiento de su salud deje la cartera. Esto es una prescripción facultativa ó un acto de oposicion al señor Cánovas?

Un periódico constitucional, *El Correo*, dice lo siguiente:

«Segun noticias adquiridas por *El Imparcial*, el señor Cánovas del Castillo, en una conferencia ayer celebrada con un constitucional de primera fila, doliéndose de los duros ataques que le dirigen de un tiempo a esta parte varios generales importantes, hasta el extremo de que quizá esto pueda producir su caída, dijo que al llegar este caso, él echaria todo el peso de su influencia para que el partido constitucional sea llamado al poder.»

No creemos nosotros que las cosas estén tan adelantadas, ni que se le deba dar tanta importancia a conversaciones de un carácter confidencial, y en que, además, pueden expresarse frases que conduzcan a un fin estratégico determinado.

Lo que hemos oido nosotros sobre este particular, es que la conferencia a que alude *El Imparcial* (a menos que sean dos), se celebró con un diputado de la mayoría que actualmente tiene un puesto en una de las corporaciones consultivas. En esta conferencia el señor Cánovas parece que, en efecto, dijo algo de lo que expresa *El Imparcial*, pero añadiendo que se defenderia antes con energía contra todos sus adversarios.»

El suelto precedente parece escrito con una de esas emociones que revelan en el ánimo la credulidad, y al mismo tiempo el temor de un desengaño, temor motivado por el mismo deseo de la cosa prometida.

Hará bien *El Correo* en no creer decididamente en cuentos de viejas.

Nos anuncia el telégrafo que quizá mañana se hagan cargo de las carteras de Hacienda, Estado y Ultramar los señores Cos-Gayon, Elduayen y Bastillos, respectivamente.

Esta modificacion ministerial, caso de llevarse a cabo, no significa nada en el orden político.

En el orden económico ya es otra cosa.

Se trata de la salida del señor Orovio y esto ya es un triunfo.

Sin embargo, como el mal no está en la persona, sino en el sistema, es muy posible que Cos-Gayon venga ahora a justificar a Orovio y que tengamos que concluir por desear la vuelta de este al ministerio.

Todo puede ser.

## SECCION EXTRANJERA

### Inglaterra

El periódico el *Daily News* dice con fecha 15 del actual que a fines del próximo mes de Mayo se verificará en Madrid una conferencia

de representantes de las potencias, para tomar acuerdos acerca de la cuestion de Marruecos y particularmente sobre la proteccion á los habitantes indios de aquel imperio.

Otro periódico inglés publica un telegrama de Jellohabas, con fecha de antes de ayer lunes, anunciando que los afghanos han vuelto á ocupar la ciudad de Chorikar que han saqueado.

Los aliados abandonan á los ingleses. Varias tribus del afghanistan se han reunido y se cree inevitable una nueva campaña.

Turquia

Noticias de la isla de Creta anuncian que el dia 13 de este mes estallaron allí serios desórdenes, habiendo permanecido cerrados los Bazaros.

Rusia

El presidente de la comision ejecutiva de San Petersburgo, general Loris Melikoff, ha recibido un papel impreso firmado por el comité nihilista en el cual se declara que dicho comité no autorizó el atentado de que fué objeto el general añadiendo que la muerte de este no ha sido todavía decretada.

Dícese que cada vez es más acreditado el rumor de la próxima dimision del príncipe Gortschakoff del cargo de primer ministro del czar y que son probables otros cambios en el alto personal administrativo de San Petersburgo.

La policia ha sorprendido el dia 11 de este mes en Varsovia una reunion de socialistas, prendiendo á diez y seis personas, entre ellas dos ingenieros, un estudiante y trece obreros.

Las anteriores noticias son de nuestro servicio particular, pero nos parece oportuno completarlas con las siguientes que publica un periódico de Madrid:

Comienzan á ejecutarse las reformas expansivas aconsejadas por el general Melikoff, en la actualidad semi-dictador del imperio.

Una de las causas de la desorganizacion gubernamental del imperio, era sin duda la confusion de atribuciones entre las diversas secciones en que se halla dividida la cancilleria privada del emperador. La famosa seccion tercera, que tiene á su cargo la alta policia, andaba en frecuentes conflictos con la sexta, que en escala inferior ejercia funciones análogas.

El general Loris-Melikoff ha disuelto la seccion sexta y dado unidad á la policia en un decreto que debió publicarse anteayer en San Petersburgo, segun anuncia nuestro correspondiente.

Al propio tiempo se nos dice que el gobierno, á propuesta del presidente de la comision ejecutiva, ha ordenado á la censura de la prensa que sea más tolerante con las manifestaciones de los periódicos, dejando circular libremente, salvo cuando trate ciertas cuestiones, á la prensa extranjera.

Anúnciase un pequeño cambio ministerial en la corte de Rusia: el ministro de Instrucción Pública, conde D'Tolstof, va á ser reemplazado por el conde Luvareff.

Por último, los sucesos ocurridos en el imperio han dado motivo á una activa correspondencia entre los emperadores de Rusia y Alemania, y como resultado de ella, se retirará próxima y definitivamente del poder el príncipe Gortschakoff.

Argelia

El dia 14 del actual, en el momento en que iba á salir de Bona el vapor Colomba, estalló la caldera.

Dicho buque fué arrojado sobre la costa, á consecuencia de este siniestro, aplastando á dos balandras españolas que se hallaban ancladas en el puerto.

Dos fogoneros del vapor quedaron sin vida por efecto de la explosion, y otras veinticinco personas heridas de más ó menos gravedad.

Francia

Avisan de Paris que los proyectos de ley llamados anti-clericales, que yacian olvidados en las secciones de las Cámaras, van á ser puestos á la órden del dia despues de las vacaciones de Pascuas, entre otras la del señor Labuza, concerniente á la legislacion sobre las iglesias y el servicio militar para los alumnos de los seminarios. Se teme que estas leyes, que indudablemente la Cámara de los representantes votará, serán rechazadas por el Senado, y el conflicto aumentará en vez de aminorar.

Un telegrama de antes de ayer dice que el gobierno está dividido sobre la aplicacion de las leyes concernientes á las congregaciones religiosas no autorizadas.

Se añade que la mayoría del gabinete opina que es preciso obrar con energía y disponer por decreto la inmediata clausura de dichos establecimientos religiosos.

La minoría quiere que se deje á las congregaciones un plazo para que puedan abandonar sus casas.

Todos los ministros están conformes en la supresion, habiendo acordado tomar una resolucion definitiva tan pronto como pase en el Senado la segunda lectura del art. 7.º sobre enseñanza.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 15 de Marzo de 1880.

Muy señor mio: El Liberal dice en su número de hoy que, no pudiendo el marqués de Orovio por efecto de su enfermedad intervenir en la discusion de los presupuestos, habrá necesidad de acelerar la modificacion ministerial que se viene anunciando, en virtud de la cual Elduayen pasaria á Hacienda, Lasala á Estado, Cos-Gayon á Fomento y Sanchez Bustillo á Ultramar.

En concepto de personas que por lo general están muy bien informadas de los secretos de ciertas y elevadas regiones, hoy menos que nunca es posible semejante combinacion. Que á lo sumo, lo único que podría suceder, caso de que dicho marqués no pudiera continuar en el gabinete, seria que cualquiera de sus compañeros se encargase interinamente del despacho del referido departamento, ó el mismo señor Cos-Gayon, que, como subsecretario, ha tenido una intervencion directa en la formacion de los referidos presupuestos, y que, por tanto, es una autoridad en el asunto, y que nadie mejor que él podría satisfacer las necesidades del momento.

Además, dicen los amigos del Sr. Elduayen que este no está perfectamente de acuerdo con todos los pormenores del plan rentístico del señor Orovio, y tendria precision de hacer algunas variaciones para poderle prestar su patrocinio.

Otros renombrados políticos afirman que la

reforma del ministerio, en los términos en que se anuncia, implicaria una significacion de grande trascendencia, dadas las circunstancias que atraviesa el partido conservador-liberal.

Entre algunos íntimos del Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo se agita la idea de presentar en el Senado, luego que el debate empuñado termine, una proposicion que entrañe un voto de confianza al ministerio con la intencion que es de suponer, ya que las minorías han desistido de provocar una votacion acerca de la interpelacion del general Martinez Campos.

Los iniciadores del pensamiento discutan á primera hora en uno de los pasillos del Senado los términos de la proyectada proposicion, y uno de ellos consultó con un prohombre de la situacion que se reservó contestar esta noche.

Hasta el momento en que escribo estas líneas se han manifestado dos tendencias; una la de que sirvan de fundamento á la proposicion los asuntos de que dicho Cuerpo Colegislativo viene ocupándose desde el 9 del corriente, y la otra es que, puesto que el objeto principal es probar que los actos realizados por unas cuantas individualidades no ha menguado la fuerza y vigor del partido, es necesario que se prescindiera de esta cuestion y se busquen otros medios por los que, sin herir susceptibilidades, se consiga el fin que se propone, y es preciso preparar una ocasion que legitime la manifestacion de que se trata, si se quiere que tenga toda la importancia que el caso requiere.

Pues hay que tener en cuenta, añaden los que así se expresaban, que el procedimiento anterior seria expuesto á abstenciones de varios individuos de la mayoría, que aunque están al lado del gabinete, no querrian ponerse en evidencia y en momentos tan críticos, que deben ser muy respetables para todos los verdaderos conservadores liberales.

Otros de esta misma comunión aceptaron en principio el pensamiento, pero no para realizarlo ahora, sino dentro de algun tiempo y en términos generales.

Por los pasillos del Congreso se dijo á primera hora que los ex-ministros D. Pedro Nolasco Aurioles y el señor Albacete, aprovecharán la primera ocasion para declararse en abierta oposicion al gobierno, como lo han hecho sus compañeros Pavia y duque de Tetuan.

El diputado y general señor Daban, ha desistido de presentar la proposicion de ley de que hablé á V. en mi carta última, porque el ministro de la Guerra le ha manifestado no haber necesidad, porque cuanto se pedia en ella lo tenia acordado él. Y es: no licenciar más que la quinta del 77 y una cuarta parte del actual reemplazo inmediatamente que tenga ingreso en los cuerpos.

Parece que anoche tuvieron una entrevista los señores D. José Posada Herrera y Martinez Campos, á la cual se da gran importancia, porque, segun segun se dice, se convinieron algunos de los términos de las negociaciones entabladas.

Esta mañana á primera hora el señor Alonso Martinez dicen que ha recibido la visita de un conocido, afiliado en distinta procedencia, al parecer, con el cual ha conversado en su despacho más de hora y media. Despues se ha dicho que este recibirá en su casa á varios de sus amigos una de estas noches, con el fin

de hablarles de las cuestiones que se agitan. La tertulia del conde de Valmaseda estuvo anoche más concurrida que de ordinario y muchísimo más animada. Los tertulianos, en su mayoría, son del partido moderado histórico y que desde hace tiempo viene figurando al lado del citado señor.

Se asegura que el manifiesto democrático, efecto de circunstancias por que atraviesa la política, no se publicará ya bajo ningun pretexto.

La sesion del Senado ha llamado hoy la atencion de todos los hombres que se ocupan de la cosa pública.

Las tribunas todas estaban cuajadas. La inmensa mayoría de los diputados se encuentran en la alta Cámara, y muchos curiosos llenan casi la plazuela de los ministerios.

Antes de empezar la sesion los Sres. Jovellar y Martinez Campos han tenido una larga conferencia, que parece ha versado sobre los puntos que aquel ha de tocar en su discurso. El presidente del Consejo de ministros tambien ha conferenciado con el presidente del Senado.

Es general la creencia que habrá necesidad de prorogar la sesion si ha de terminar hoy el debate empuñado.

El marqués de Orovio ha experimentado una pequeña recaída en su grave dolencia.

Dícese que él mismo ha indicado ya al señor Cánovas del Castillo que piense en su relevo; que su mal es largo y que la convalecencia tiene tambien, necesariamente, que ser larga para reponerse; de manera que no es dudosa la retirada del gabinete del Sr. Orovio, y es más que probable que el gobierno, en el primer Consejo que tenga, se ocupará del asunto.

La sesion del Congreso ha estado muy poco concurrida de diputados y de público, y casi desierto el salon de conferencias.—P.

Noticias.

Cumplido el plazo legal sin que gran parte de los ayuntamientos de esta provincia hayan remitido sus presupuestos al examen de este gobierno civil, se les ha prevenido que, si no lo hacen en el término de quinto dia, se les impondrá el máximo de la multa que señala el artículo 184 de la ley municipal.

Se prepara un nuevo combustible compuesto de carbon y amianto por el sistema Rocher, que tiene privilegio en Francia y otros países. La propiedad de este combustible consiste en que el amianto absorbe el ácido carbónico y puede quemarse sin chimenea ni otro medio para evitar las molestias de quemar carbon dentro de un aposento. Las líneas francesas del Norte, pertenecientes al Estado, van á calentar sus carruajes con este combustible, y se dice que de todos los aglomerados es el más barato que se puede usar en esas condiciones.

En el juzgado de Haro se ha presentado una cuestion sobre la propiedad de un perro que se disputan un ex-diputado radical y un capitán de caballería de guarnicion en Vitoria.

Ambas partes alegan pruebas y argumentos. El primero presenta varios testigos que afirman ser suyo el perro. El segundo pide al juzgado que mande el perro á Vitoria y que lo suelten á la llegada, seguro de que el animal, en vez de andar por las calles irá al cuartel directamente, á pesar de los 14 meses que ha pasado en otra parte.

El juzgado ha accedido, y dentro de pocos



